

# El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

REDACTOR, EMILIO ARTAVIA

AÑO II

San José, domingo 6 de Diciembre de 1896.

NÚMERO 72

**CONDICIONES**

Saldrá los domingos.  
Serie de 10 números.....\$ 1 00  
Número suelto..... 0 10  
Avisos, precio convencional.

**ADMINISTRACION**

5ª Avenida O., N° 268 — Apartado, 219.

**PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.**

Cuerpo de Consejo en Costa Rica:  
Presidente, don Santiago Güell.  
Secretario, don Cayetano Acosta.  
Dirección: Apartado 363.

**CLUBS**

establecidos en la República para auxiliar la independencia Cubana  
SAN JOSE.

Club de sras. *Hermanas de María Maceo*.  
Presidenta: señora María C. de Maceo.  
Secretaria: señorita Teresa Antunez.

Club *Hermanos Maceo*.  
Presidente: don Santiago Güell.  
Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo*.  
Presidente: don Prudencio Odio.  
Secretario: don Tiburcio Aguirre.

Club Costarricense *José Martí*.  
Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.  
Presidente efectivo D. Guillermo Obando.  
Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.

Club Obrero *El Pabellón Cubano*.  
Presidente: don Emilio Artavia.  
Secretario: don Moisés Ramírez.

Club Infantil *Recuerdo a Martí*.  
Presidenta: señorita Julia Pérez.  
Secretaria: señorita Ana María Moya.

**HEREDIA.**

Club Herediano *El Grito de Yara*.  
Presidente: Lc. don J. Federico González.  
Secretario: don Nicolás Hidalgo.

**ALAJUELA.**

Club *José de la Luz y Caballero*.  
Presidente: don Tranquilino Chacón.  
Secretario: Lc. D. Juan Pérez Cisneros.

**GRECIA.**

Club de señoras *Agramonte*.  
Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.  
Secretaria: señorita Adelina Vega.

Club *Carlos Manuel*.  
Presidente: don Pedro Barahona.  
Secretario: don Emilio Serrano.

**SAN RAMÓN.**

Club *Bolívar*.  
Presidente: don Luis Rodríguez.  
Secretario: don Florentino Lobo.

**PUNTARENÁS.**

Club *Mariscal Sucre*.  
Presidente: don Miguel H. Céspedes.  
Secretario: don U. Fonseca.

**NICOYA.**

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*.  
Presidenta: doña Cecilia de González.  
Secretaria: doña Elena v. de Crombet.

Club *Crombet Borrero*.  
Presidente: don Rafael V. Milanés.  
Secretario: don Diego Castillo.

**MATINA.**

Club *Cuba Libre*.  
Presidente: don Pablo Pérez.  
Secretario: don Edgar P. de Arce.

**LIMON.**

Club *Brigadier Crombet*.  
Presidente: don José Arrasty.

**EL PABELLON CUBANO**

**DISCURSO**

del Sr. Joaquín Alsina Espinosa, en la sesión general de los Clubs Cubanos de la capital, la noche del 24 de Noviembre.

Señoras y Señores:

En virtud de licencia que por tres meses me ha concedido el Sr. Ministro Plenipotenciario de la República de Cuba, y próximo a partir para los Estados Unidos, tengo hoy la honda pena de despedirme de vosotros como ha un año me cupo la satisfacción de saludaros á mi llegada. Resuñan aún en mis oídos las frases de entonées, palpitantes de entusiasmo y aún flota en mi espíritu la impresión gratísima de aquellas demostraciones rendidas á la Patria cubana y tras un lapso de tiempo encuéntrome en la actualidad como en el punto de partida, como en el principio de la jornada, como en aquel instante en que reunidos cubanos y costarricenses, en comunión íntima de idénticos ideales se recordaba á Cuba, la luchadora legendaria, parece que se enlazan y confunden en esta noche, con vuestra misma presencia, en tan semejantes fiestas, el presente con el pasado. No obstante, han transcurrido algunos meses en que la constancia y patriotismo de vosotros y solo de vosotros, en labor santa, llega á formar un período brillante en la Historia de nuestra Independencia; páginas que habéis escuchado con la lectura de las memorias presentadas por los Secretarios de esta Delegación en las Repúblicas de Costa Rica y El Salvador.

Y digo vosotros por dos razones: la primera, es porque debo confesar con toda la sinceridad de mi alma, sin alarde de fingida modestia, que los resultados espléndidos, las simpatías arraigadas por feliz propaganda en estas Repúblicas, únicamente se deben á vuestros esfuerzos que han hecho fácil mi

gestión. La segunda razón es que pareceme notar aquí la presencia también de aquel pueblo salvadoreño noble y simpático, en cuya alma entera se desbordaba el amor á Cuba, hasta el punto de olvidar, en la celebración de sus fechas gloriosas, sus propias alegrías para comoverse con arranques generosos á la vista de ese espectáculo sublime que presenta hoy la combatiente Cuba, y al recuerdo de sus mártires inmortales. Agradable ilusión que estrecha, á la manera de un inmenso abrazo, á tres pueblos hermanos y que me sugiere la creencia de que al mismo tiempo les hablo con voces del corazón, con esas frases que no tienen sonidos y que silenciosas en la conciencia no cabrían sin embargo en la inmensidad del espacio. Con ese lenguaje, que tan fácilmente encuentra eco en pechos nobles, desearía expresar los sentimientos de profunda gratitud que experimento al despedirme; no para disfrutar descanso en punible ocio, porque tengo para mí que cubano alguno en la emigración debe desmayar y entregarse al solaz cuando otros cubanos pelean con brío en formidables combates y no es decoroso pensar en la comodidades de una vida regalada cuando el hermano sufre hambre y sed, con harapos por vestidura; y no es honroso buscar el sueño en la mullida cama cuando tantos, tras fatigosas marchas, lo concilian en el duro suelo y tantos privilegiados, que con gloria cayeron, por favorecernos, duermen en el seno de nuestra tierra esclava.

El Partido Revolucionario Cubano, la obra predilecta de nuestro Martí, es, á mi juicio, una fuerza integrante del Ejército Libertador cubano: organizado, disciplinado, duro en la lid como perseverante en la propaganda, secunda admirablemente la común acción encaminada á conquistar, con la patria, la tranquilidad del hogar y la dignidad de hombres libres. No cejamos, pues, en

nuestros empeños; para los obstáculos, están las energías, para las soledades del abandono la fortaleza de nuestros principios; roca que altiva reta á los elementos cae, por fin, al embate de continuadas olas.

Alientos sobrados nos prestan, para ello, si no fueren suficientes los éxitos alcanzados en la legendaria manigua por nuestros heroicos hermanos, ese clamor simpático que como un himno de triunfo recorre la América entera, el grito de Viva Cuba Libre repetido por millares de voces y cuyo eco repercute desde el Canadá á la Patagonia ahogando en su inmensa resonancia, los acentos del egoísmo y provechosas privanzas.

A costarricenses y salvadoreños debe Cuba gratitud y honroso es para mí hacer presente testimonio de ella al alejarme de estos hermosos países en los que el proscrito cubano encuentra corazones que se abren y manos amigas que se estrechan, ante los dolores inmensos de la desolada Cuba.

HE DICHO.

**ILLEGO LA HORA!**

No hace mucho, los periódicos de la Villa del Oso, sostenían que en todos los corazones españoles latía, sin un átomo de temor, el amor á la integridad; en efecto, el número de españoles que á Cuba ha ido, parecía asegurar de manera inequívoca tal cosa; pero ya sea que el pueblo, por la ausencia de sus numerosos hijos, comprenda que hay algo que se desea esconder, ó bien que al destino no hay quien lo detenga, lo cierto es que las deserciones del territorio ibérico son en número crecido, y del efecto que producen en los ánimos, lo dice el siguiente parrafito, de uno de los más leídos periódicos de la ibérica nación.

“Claro que me refiero á los

prófugos y desertores que desde las provincias marítimas ó limítrofes escapan á Francia, ó engañados van á la América del Sur." Y sobre la duda que existe en la capital de España respecto á los cables oficiales, que más de una vez han asegurado la pacificación de la Isla, y la completa derrota de Maceo, y la muerte de Gómez, reproducimos lo siguiente:

"De Cuba seguimos lo mismo. No se muere Gómez, ni cenamos... en la trocha de Mariel. Todos los días nos refiere el cable la epopeya sublime, colosal, propiamente española de algún soldado heroico. ¿Cuándo acabará la serie de los héroes y empezarán las victorias fáciles pero decisivas?"

Esto prueba á los que la pasión no ciega, y ven sin ese quijotismo tradicional, que no está la situación para cantar victorias y salmos de glorias á los triunfos que los que no están en el teatro de la guerra arma al brazo, pregonan á diario.

El regreso del General Weyler á la Habana, cuando según los cables, tenía órdenes de no volver á la capital sin batir á Maceo, da mucho que pensar; y si resulta cierto lo de que se retira á España por enfermo, entonces sí que se puede asegurar, sin miedo de equivocación, que el triunfo de la revolución es un hecho histórico.

No importa que por defender una causa existan quienes valiéndose de todo recurso, quieran convencer la opinión; los hechos demuestran de manera clara, y con argumentos de fuerza invencible, la realidad, el error.

Llegó la hora de que el orgullo ceda, de que el deseo de la dominación, carcomido por el oleaje de la libertad, desaparezca en Cuba, y se estrechen en abrazo fraternal el insular, que derrama su sangre generosamente por su patria, y el peninsular que pelea por la dignidad de su país; sí, llegó la hora de que calle el cañón, no choque el acero, y el relampaguear del rifle se oscurezca con la triple nube de unión, igualdad y fraternidad.

AGAETRA.

### 9 de Diciembre 1824

Grabado en los corazones nobles está el 9 de Diciembre de 1824. Aquel día sufrió la dominación española terrible derrota y la libertad quedó asegurada con la famosa batalla de Ayacucho, en la que se rindió el entonces virrey del Perú Larzerna, quien tenía un ejército de 9.500 hombres. 15 Generales que en cien combates habían lucido su valor y pericia militar, siguieron el ejemplo del virrey, y también 16 coroneles, 68 tenientes coroneles, 484 oficiales, 3.200 soldados, con 11 piezas de artillería.

La batalla de Ayacucho, fué la victoria del derecho contra la dominación, del pueblo contra la tiranía, la coronación de la independencia Sur Americana, y día que inmortalizó al héroe de Riobamba, el vencedor de Pichincha, el hijo de Cumaná, Antonio José Sucre, Mariscal de Ayacucho.

Desde entonces la antes invencible España, viene perdiendo las tierras americanas, que sus descubridores le dieran, en aumento de su poderío en el mundo, y apesar de negar sus derrotas al fin se retira, como en Ayacucho, México y Santo Domingo, vencida.

E. A.

### CERCA DE JARUCO

Setiembre 28 de 1896.

Al general Weyler se le ha llamado el "carnicero" por los muchos crímenes cometidos por sus subordinados en la revolución pasada y en la actual. A la mayoría de sus víctimas se les ha concedido la farsa de un juicio para que se crea que se les da ocasión de defenderse.

Sin embargo, á 15 millas de la Habana (5 leguas) se halla un ejecutor que ni siquiera llena esa formalidad, porque el acto de la captura y el de la ejecución son simultáneos. Más de cien pacíficos labriegos acaban de ser asesinados sin piedad, por los soldados, que están á sus órdenes.

Este "digno oficial" es el mayor Fondeviela, comandante de una columna española estacionada en Minas. Esta es la primera población que se halla al Este de la Habana, en la línea del ferrocarril. Dicha columna no tiene hombres suficientes para batirse con el General Aguirre y emplea su actividad en asesinar campesinos y en comunicar los más gloriosos triunfos obtenidos contra los rebeldes. El general Aguirre me asegura que Fondeviela nunca ha pretendido presentarle formal combate. Por el contrario, siempre ha huido á los primeros tiros.

En una ocasión Fondeviela, siguiendo el camino que llevaban los cubanos, cayó sobre ellos en Colmenar, donde estaban acampa-

dos. A la primera descarga los españoles se refugiaron detrás de una colina. Aguirre cambió de posición y esperó que el enemigo reapareciera. Trascurrieron veinte minutos sin que Fondeviela diera señales de vida, y entonces Aguirre mandó una escolta para averiguar lo que pasaba... Los españoles se retiraban á gran prisa por el camino de Minas.—Este hecho es inexplicable, pues Fondeviela tenía 500 hombres y la fuerza de Aguirre no llegaba á 150.

Al día siguiente el parte de la "batalla" apareció en los periódicos de la Habana: los rebeldes habían sido desalojados de sus posiciones á la bayoneta, "con grandes pérdidas."

Y este día solo murieron cuatro inocentes campesinos, asesinados en el camino de Minas.

Fondeviela fué el oficial que injurió y estropeó á Pedro Casanova, en su hacienda de San Miguel. Casanova es ciudadano americano y ha presentado ya su reclamación. El mismo oficial mandó incendiar el ingenio San Joaquín y después dijo al señor Casanova, y á sus superiores, que el fuego había sido obra del Coronel Lino Mirabal, jefe cubano.

En una casa en Peñalver, Fondeviela hizo asesinar á una familia entera, compuesta de varias personas. Los cadáveres pueden hallarse en el platano inmediato. En el mismo día cinco individuos más fueron asesinados en la misma población. Esta se halla completamente destruida, sus moradores vagan ahora en los suburbios de otros pueblos.—En un mes, diez y nueve personas más fueron asesinadas á sangre fría, á machete.

Según informes de los habitantes de Minas, estos crímenes, en su mayor parte, se han cometido á instigación del guía español Bartolo Ramos.—Este hombre ha denunciado á los españoles á todos los ciudadanos pacíficos que tenían inclinación ó simpatías hacia los insurgentes. El resultado de esos denuncios, muchos de ellos dictados por antiguos rencores personales, han sido esos asesinatos y esas inhumanas ejecuciones al machete.

Al llegar á alguna casa situada en el camino que seguía la columna guiada por Ramos, ésta hacía alto, y después de una breve conversación con el campesino, se le ejecutaba ó se le dejaba libre. Los

soldados escogía las víctimas que señalaba el guía. Si el hombre había de quedar libre, Ramos alzaba la mano, y si se le debía matar se metía el sombrero hasta los ojos. El campesino era sacado de su casa, y cuando estaba algo lejos de ella, se le hacía picardillo con el machete.

Las potencias europeas se han conmovido ante la matanza de turcos y armenios inermes, en las calles de Constantinopla. Eso fué obra de un solo día, en tanto que crímenes y ejecuciones semejantes han sido y continúan siendo obra de todos los días en la isla de Cuba.

Por alguna razón la matanza de campesinos pacíficos ha decrecido en los últimos dos meses. Si esto obedece á la influencia extranjera, ó si es que todos los sospechosos han sido exterminados, es cosa de que podrá responder el General Weyler.

Es indiscutiblemente cierto, que en los meses de mayo, junio y julio, el paso de las columnas españolas quedaba marcado por cadáveres de inocentes pacíficos. Los generales Molina, Vicuña y Melguizo y las guerrillas locales de Bahía Honda y Consolación del Sur, han realizado la mayor parte de estas llamadas victorias para las armas españolas. Todo esto sin embargo, es pálido y de poca significación ante la crueldad de Fondeviela, cuyo teatro está á las mismas puertas de la Habana.

No se sabe si Fondeviela habrá procedido en cumplimiento de órdenes superiores; pero se sabe de una manera positiva que una vez que su nombre fué propuesto á Weyler para una promoción, el Capitán General respondió:

—Nadal nada! nada!

Esto puede ser debido á su ningún éxito en el campo de batalla ó á sus mentidos partes de victoria.

El otro día visité á la viuda de Florencio Rodríguez, el cual cayó víctima de la insaciable sed de sangre de Fondeviela, el 9 de julio. No hubo razón, leve motivo ni siquiera pretexto para este crimen, pero el desembarque de la expedición de Cowley en el distrito de Minas irritó de tal manera á Fondeviela, que su rabia comprimida halló algún desahogo en el asesinato.

Hace pocos días la columna de Jaruco macheteó á Casildo García, que habitaba cerca de San Joaquín. Era un joven pacífico, que nunca se metió en política ni

tuvo comunicación alguna con los insurgentes.

Cerca de la población de Catalina, en la hacienda de San Juan de Paraíso, vivía Luis Díaz con su mujer y diez hijos. El 28 de agosto fué á la ciudad á comprar algunos víveres, y al regresar fué detenido por el oficial que mandaba el fuerte. Esa noche se le fusiló.

Su hijo, que me contó con lágrimas la historia de la muerte de su padre, dice que no hubo motivo alguno para la ejecución, pues Díaz era un honrado y pacífico agricultor que vivía absolutamente consagrado á su familia.

De Canasi me comunican el asesinato de un niño. Era un chucuelo que jugaba á los soldados con un taco de fusil de palo. La columna del Capitán Radabán pasaba frente á la casa, y alguno, por burla, le preguntó: *¿Quién vive?* — *¡Cuba!* — respondió el niño. Esto enfureció á los soldados, y fué tal la paliza que le dieron, que la criatura murió al día siguiente!

(Del *New York Herald*)

### A ESCALIGERO.

¿ Por qué melifúo  
Escritor clásico  
Tu arpa épica  
¿ No vibra ya ?  
Cuando tus églogas,  
Cantos patrióticos,  
Forman la síntesis  
De libertad ?  
¿ Verdad, romántico,  
Que con tu cítara  
Arrancas lágrimas  
Del corazón ?  
Que eres dulcísimo  
Como los cánticos  
Del bardo lírico,  
De Campoamor ?

¿ Por qué tan apático  
Joven repúblico :  
No ves impertérrita  
A Cuba ya ?  
Que esa pléyade  
De bravos héroes  
Lidian intrépidos  
Su libertad ?  
Que ni Azcárraga,  
Ni el buen Cánovas  
La gran Península  
Salvar podrán,  
Pues los satélites  
De Weyler *inclito*  
A la Metrópoli  
Hundiendo van ?  
Que ni los déspotas  
Ni los monárquicos

A los demócratas  
Podrán mandar ;  
Pues la República  
De Maceo el impávido,  
Tendrá por régimen  
El liberal.

¡ Hurra demócrata !  
Lanza cual Córdova,  
Una patriótica  
Alocución :  
Que los próceres  
De la graz ínsula  
Izan intrépidos  
Su pabellón.

R. B. T.

San José, Diciembre 6 de 1896.

### GACETILLAS

San Sebastián, 28 (10, 50).—Dícese que el duque de Tetuán entablará una reclamación al gobierno francés porque los prófugos españoles que van á bordo del "Campinas" al zarpar de Pasajes dieron mueras á España y al ejército.—(Telegrama al "Heraldo" de Madrid.)

El inspector del ferrocarril del Oeste, de acuerdo con el general Arolas, ha mandado á buscar á la Habana una locomotora, un blindado y un coche salón, para situarse en Artemisa á fin de proteger la retirada á Weyler en el caso probable de que tenga que salir en precipitada fuga.

Un parte de Weyler pidiendo que se enviase un vapor á Cabañas para recoger á Echagüe y los demás heridos de la acción del Rosario, causó grandísima sensación entre los españoles de la Habana. A tal punto llegó que el "Diario de la Marina" tuvo que escribir un suelto de fondo que comenzaba con estas frases: "Mal efecto hizo á los leales la noticia echada á volar ayer, á las primeras horas de la noche."—Verdad es que ya el "Diario" venía poniéndose el parche cuando en su número del 10 escribía estas frases: "No perdamos jamás las esperanzas, ni nos entreguemos por fútiles motivos á un pesimismo enervante."

\*\*\*

TELEGRAMA DE LIMÓN.

A Emilio Artavia.

Diciembre 3.

Anoche celebró sesión Club "Brigadier Crombet" en honor del Sr. Alsina, que la presidió. Asistió comisión del Club de Matina. Hicieron uso de la palabra los señores Arrasty, Ramírez y Pérez, Presidente del Club "Cuba Libre", contestándoles el Delegado. La colecta extraordinaria para los patriotas heridos, produjo respetable suma. Después fué obsequiado el Representante de la República cubana con espléndido baile en la morada del Sr. Titzk, que duró hasta las 3 de la madrugada, reinando la más

culta animación entre la escogida concurrencia. Dedicáronse brindis á la causa cubana. El Sr. Alsina se embarcará esta tarde para los Estados Unidos.

C. ROMERO

EL CLUB GENERAL MACEO, celebrará hoy á las 12 m. su sesión ordinaria en casa de don Alberto Odio.

Los Sres. Secretarios encarecen la asistencia.

\*\*\*

FUIMOS AGRADEBLEMENTE sorprendidos en el Debut de la *Compañía de Zarzuela Cómica, familia Arcos*. En realidad nadie se esperaba un espectáculo tan agradable por lo variado y original. En esa privilegiada familia todo es notable, pero sobre todo, los chiquitines enamoran por su gracia y despejo. Y qué diremos del precoz talento, Rafael de Arcos hijo, que con sus sin iguales dotes para el transformismo é imitación fué llamado hasta seis veces á la escena por los aplausos ensordecedores del público? En cuanto al señor Arcos, padre, nos deleitó en el aria de "La Tempestad" por su voz de barítono, clara, sonora y potente, que llenaba por completo el Variedades.

No podemos tampoco silenciar á la señora Rodríguez y señorita Ruiz, que por su parte desempeñaron á satisfacción las que les estaban encomendadas en el vario programa. Conquistaron justos aplausos.

Así se explica el lleno completo que han tenido en las funciones posteriores, de lo que nos alegramos pues esta compañía *sui generis* merece por todo concepto el favor del público que no dudamos se lo concederá crecido.

\*\*\*

LA COMISIÓN de Relaciones Exteriores de la Cámara Boliviana, presentó á ésta una proposición para el reconocimiento de la Belligerancia de los patriotas Cubanos. Pasó al Poder Ejecutivo, para que informe sobre la conveniencia de la disposición.

Aquí es del caso recordar que aquella Nación tiene ya

reconocida la Belligerancia desde el año de 1878, y que en las fiestas de la Independencia en Julio de este año, la Insurrección Cuba estuvo bien representada á pesar de las protestas del Cónsul Español.

NO PODEMOS quejarnos de falta de espectáculos, que aparte de los que dan algunos particulares y hasta la benemérita Representación Nacional, ahí está el Circo Chiarini convidando con sus espectáculos que son tan del agrado de nuestro pueblo. Hemos de confesar que hay gustos para todo y así se explica que la hermosa tienda del señor Chiarini se vea llena de noche en noche, por gente ávida de contemplar al padre de los animales, el gran paquídermo de Ceylán, así como por otros atractivos que ahí se ofrecen.

\*\*\*

MEXICANOS PARA EL EJÉRCITO LIBERTADOR DE CUBA.

Dice *El Nacional*:

"Se ha observado que en estos últimos meses varios oficiales mexicanos han estado solicitando su baja en el ejército."

"Todos esos oficiales se han expatriado voluntariamente, yéndose á unir con los insurrectos de la Isla de Cuba, pero sin que ninguno de ellos haya renunciado su nacionalidad."

EN VENEZUELA acaban de establecerse tres Clubs Cubanistas. Son ya 18 los Centros hermanos que funcionan en aquella progresista República.

Celebráronse con brillantes veladas en la capital las fechas del 10 de Octubre, memorable para Cuba y el 28 del mismo, para Venezuela, con magníficas veladas, cuyos detalles ponen de relieve el entusiasmo de los Clubs Cubanos que las llevaron á efecto.

EL 10 DE OCTUBRE fué celebrado en la capital Mexicana con una brillante velada que organizaron los Clubs *Hijas de Baire y México y Cuba*. Parece mentira que sólo nosotros nos veamos privados de esas civilizadas manifestaciones del

patriotismo y cultura de los pueblos.

GRAN CIRCO "James Donovan." Procedente de New York, pronto exhibirá entre nosotros las múltiples notabilidades que dicen nos trae ese famoso grupo de *artistas*, en su género.

DÍCESE que el notable orador cubano don Antonio Zambrana obsequiará con una conferencia al Cuerpo de Artesanos. Como tales celebramos y aplaudimos el propósito del distinguido jurisconsulto.

CUBA EN EL BRASIL. Las simpatías que en el Brasil inspira la noble y justa causa de Cuba son cada día mayores.

El 1º del mes en curso se presentó una moción en la Cámara de Diputados con el objeto de reconocer, la beligerancia de los cubanos insurrectos y en el acto pasó á Comisión.

LO QUE SIGNIFICA EL COMITÉ DE DEFENSA NACIONAL. Valeriano W E yler.

José M. Gal vez.

Segundo Alvarez.

Leopoldo Carvajal.

Julio Apezteguía.

Prudencio Rabell.

Rafael Montoro.

Jose A. Cueto,

Antonio Quisada.

PRESENTAMOS respetuoso saludo á los señores don Jacinto Castellanos y don Manuel Coronel Matus, que han llegado con importante misión diplomática de la República Mayor de Centro América. Deseamos que el éxito de sus gestiones sea para bien de la familia centroamericana, y que su estadía entre nosotros les sea muy grata.

RAFAEL CALÁS.—"Patria." nuestro respetable colega de New York, publica entre encomiásticas frases el retrato de este joven héroe cubano q' cayó herido mortalmente en el ataque q' las tropas cubanas dieron á un convoy en Tunas, y espiró veintidos horas después.

El joven Teniente Calás apenas contaba veintiún años y era de los expedicionarios que a-

compañaron á C. M. de Céspedes.

Damos nuestro sentido pésame á su señor tío don Andrés Calás y demás familiares residentes en esta ciudad, y principalmente á los Sres. padres don Manuel Calás, veterano del 68, y doña Juana Torc, domiciliados en New York.

PARA ESTA noche nos ofrece la Compañía Arcos, un variadísimo espectáculo en nuestro pequeño coliseo. Se representarán las preciosas zarzuelitas *Dos Canarios de Café*, y *El Hombre es débil*, por el terceto infantil. Y además el ya célebre joven Arcos, repetirá á petición del público que tanto gustó de ellos, los aplaudidos *Do, Re, Mi, Fa, y Relámpago*; aparte de otros números no menos atractivos é interesantes.

"LA DEMOCRACIA" ofrece á sus clientes y á los que no lo son, calzado á la medida, con todas las condiciones que puedan desearse.

A los zapateros, duradera de superior clase, á \$ 2.50 vara y á \$ 2.25 por pieza.

#### AVISOS

### Sastrería Cubana

— DE CASIMIRO ORÚE —

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confíen.

Avenida 5ª, Oeste, contiguo al señor Pochet.

### GUILLERMO OBANDO

ABOGADO.

OFICINA: N° 158, 4ª AVENIDA ESTE.  
CORREO: CASILLA N° 242.

### DR. ROS POCHE

MÉDICO CIRUJANO.

7ª AV. OESTE NÚMEROS 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p.m.

Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en la misma oficina un bien montado gabinete que rúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

## PURERIA DE M. ACOSTA

— AVENIDA CENTRAL, N° 50 —

AGENTE ÚNICO RECEPTOR DE LA ACREDITADA MARCA DE PUROS Y CIGARROS HENRY CLAY, DE LA HABANA.

— Acaba de recibir gran cantidad de ellos y de CIGARROS MURIAS, que vende por mayor y al menudeo. SOMBREROS DE PITA hasta de \$ 25-00 SOMBREROS DE FIELTRO para caballeros y niños. SOMBREROS DE PAJA blancos y de colores, última novedad para señoras, caballeros y niños.

— TODO A PRECIOS MODICOS —

## LA DEMOCRACIA

### ZAPATERIA.

CALZADO DE LA FORMA Y CLASE QUE SE DESEE  
EXACTITUD, ESMERO Y PRECIOS MODICOS

6ª Avenida, Oeste, N° 268.

SAN JOSE - COSTA RICA



## A. PARREÑO & C.

COMERCIANTE IMPORTADORES

DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARRILLOS MANUFACTURADOS

CONSTANTEMENTE TIENEN INMENSO SURTIDO DE LAS MÁS ACREDITADAS FÁBRICAS.

DAMOS ESPECIAL ATENCIÓN Á LOS PEDIDOS DE PROVINCIA  
CORREO APARTADO, 105. TELÉFONO 22.

## JARABE DE TABONUCO AL GUYACOL

### DR. J. ARRILLAGA

Este poderoso BALSÁMICO y ANTISÉPTICO, es el producto de largas y laboriosas investigaciones científicas.

La feliz idea de asociar el TABONUCO con el GUAYACOL nos pertenece en absoluto; merced á tal combinación hemos preparado el JARABE DE TABONUCO AL GUAYACOL que tan maravillosos éxitos alcanza en los casos de BRONQUITIS CRÓNICA, BRONCORREAS, ASMA, TISIS, INCIPIENTE y demás afecciones de las vías respiratorias.

En los casos de TOS, RONQUERAS y RESFRIADOS es de notable utilidad. Los brillantes resultados adquiridos con nuestro preparado, han venido á confirmar que es el mejor balsámico en el tratamiento de la TUBERCULOSIS PULMONAR.

No ha habido un solo caso de tisis que no haya mejorado. La acción de este medicamento en los primeros días es de despertar el apetito, y por consiguiente aumentar la nutrición, calmar la tos y disminuir la expectoración.

**Dosis** { ADULTOS 3 á 4 CUCHARADAS..... AL DIA }  
{ NIÑOS DE 7 á 12 AÑOS 4 CUCHARADITAS.... ID }  
{ ID DE 1 á 7 ID. 2 ID. .... ID }

DEPOSITO GENERAL PARA COSTA RICA,

## LA BOTICA NACIONAL,

BOTICA FRANCESA y FARMACIA CENTRAL, SAN JOSE

— IMPRENTA COMERCIAL —